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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Setor de 
supermercados 
foi o que mais 
gerou emprego 
durante a 
pandemia
Ramo supermercadista 
forneceu ao todo 6,1% 
do total de novos postos 
de trabalho durante a 
pandemia, e índice se 
repete no Sudoeste, com 
demanda maior do que 
procura. PÁG. 5

Divulgação

Gaeco deflagra operação para investigar 
possível organização criminosa em Mariópolis
Durante a Operação Terreno Baldio do Gaeco, realizada terça-feira (22), foram cumpridos sete mandados de busca e 

apreensão em Mariópolis, Curitiba e Pontal do Paraná. O objetivo é apurar a possível prática dos crimes de 
organização criminosa, peculato, corrupção, concussão, falsidade ideológica e uso de documento falso, 
supostamente cometidos por grupo criminoso composto por um servidor aposentado da Prefeitura 

Municipal de Mariópolis e proprietários de uma imobiliária e incorporadora. PÁG. 10

PATO BRANCO VIABILIZA CONSTRUÇÃO DE UM 
HOSPITAL MATERNO INFANTIL

Augusto Dias

A Câmara Municipal de Pato Branco recebeu na segunda-feira (21) o Projeto de Lei nº 26/2022, de autoria do Executivo 
Municipal, solicitando autorização para doação de um terreno junto à Avenida da Inovação, ao Instituto de Saúde São 

Lucas de Pato Branco (ISSAL), para a construção de um hospital materno infantil no município. PÁG. 3

POLÍTICA

CIDADE

Executivo 
regulamenta 
apresentação 
de artistas 
de rua PÁG. 2

Data do 
pagamento 
de salário dos 
servidores 
públicos é 
alterada PÁG. 2

Iniciativa cria 
código de 
endereçamento 
rural PÁG. 4
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Data do pagamento de 
salário dos servidores 
públicos é alterada
Assessoria

Foi alterada a data do pagamento dos salários dos 
servidores públicos do Município de Pato Branco. A ação 
se deve ao Sistema de Escrituração Digital das Obriga-
ções Fiscais, Previdenciárias e Trabalhistas (eSocial) cria-
do com objetivo de facilitar a comunicação entre em-
presas e Governo sobre as informações relativas aos 
funcionários. A folha de março terá seu pagamento no 
dia 1º de abril de 2022, com os devidos reajustes da data 
base e demais adequações.

Giomara Basso, diretora de Recursos Humanos da 
Prefeitura de Pato Branco, explicou que na prática “o que 
muda é que todos os eventos relativos à folha de paga-
mento precisam acontecer observando o período de apu-
ração do mês civil. Haveria, então, até o 5º dia útil do mês 
para efetuar o pagamento dos salários. Porém, o objetivo 
da Prefeitura é liberar sempre o pagamento no primeiro 
dia, mantendo o compromisso e respeito com os servido-
res públicos”, afirmou.

Os eventos periódicos do eSocial são uma obrigação 
dos empregadores, já que esse envio contabiliza o cum-
primento da legislação tributária, fiscal e previdenciária.

Dessa forma, não seguir as leis determinadas pela 
Receita Federal coloca as empresas em uma situação de 
risco, podendo sujeitar essas instituições a multas e ou-
tras penalidades. A implantação do sistema começou em 
2018, para empresas privadas, e em 2022 chegou aos ór-
gãos públicos.

Alep homenageia 
36 anos do Diário do 
Sudoeste
Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

Foi aprovado por unanimidade pela Assembleia Le-
gislativa do Paraná (Alep) o requerimento proposto pelo 
deputado estadual Luiz Fernando Guerra na última terça-
-feira (22), propondo Votos de Louvor e Congratulações 
com Menção Honrosa para os empresários Delise Gua-
rienti Almeida e André Guarienti Almeida, pelo transcur-
so de 36 anos de fundação do Jornal Diário do Sudoeste, 
celebrados no último dia 19 de março.

O documento lembra a história do Grupo Diário, com 
o início da circulação do Diário do Sudoeste, em 19 de 
março de 1986, “com a publicação da primeira edição da 
então Gazeta do Sudoeste. Na época, cinco profissionais 
produziam o jornal”, diz.  “(…) A publicação, que come-
çou como um semanário, hoje é um conceituado jornal 
que circula de terça à sábado, com mais de 6 mil exem-
plares por dia, levando informação para uma comunida-
de de pelo menos 600 mil pessoas de toda a região Sudo-
este do Paraná, além de manter um site que já alcançou 
milhões de acessos”.

Em nome da Assembleia Legislativa do Estado do 
Paraná – ALEP, o deputado parabeniza a passagem da 
data, “que marca mais um ano de existência do atu-
ante informativo de utilidade pública sudoestina, com 
conceito e credibilidade crescentes e difusor das boas 
causas e bandeiras em prol da coletividade regional. A 
evolução do jornal, desde a circulação diária a partir 
de 1991, da impressão colorida em 1996, da expansão 
de 1998 até a inauguração do moderno parque gráfico 
em 2005, da presença na Internet em 2012 até a edi-
ção da Revista Vanilla em 2014, deu-se por conta da 
capacidade empreendedora e do espírito visionário de 
seus dirigentes”.

Finalizando, o requerimento enfatiza a homenagem e 
reconhecimento público oficial do Poder Legislativo Pa-
ranaense, com efusivos cumprimentos e os votos de que 
o Diário do Sudoeste “mantenha-se firme nesta linha de 
atuação ética, séria e com responsabilidade social peran-
te o público leitor e a coletividade sudoestina. É uma hon-
ra podermos contar com um parceiro tão valoroso na de-
fesa dos interesses de Pato Branco e dos Municípios que 
integram a AMSOP – Associação dos Municípios do Sudo-
este do Paraná”, finaliza.

Agência Senado
A instalação da Frente Parlamen-

tar pelo Desarmamento foi adiada para 
a próxima terça-feira (29), a partir das 
19h. A informação é do gabinete da se-
nadora Eliziane Gama (Cidadania-MA), 
responsável pelo projeto de resolu-
ção que deu origem a essa frente (PRS 
12/2021).

A Frente pelo Desarmamento foi 

criada no ano passado, para discutir 
medidas de restrição à posse e ao porte 
de armas de fogo. A iniciativa foi uma 
reação dos parlamentares a decretos 
do presidente Jair Bolsonaro que ex-
pandiam permissões para a aquisição 
de armamentos. O tema encontra re-
sistência no Congresso Nacional.

Para iniciar seus trabalhos, a fren-
te precisa ser oficialmente instalada, 

com a aprovação de um estatuto e a 
eleição de uma comissão executiva. 
Uma vez instalada, ela também poderá 
receber a adesão de mais parlamenta-
res. Por enquanto, a Frente Parlamen-
tar pelo Desarmamento tem 10 sena-
dores e dois deputados federais como 
membros. A instalação estava original-
mente marcada para esta terça-feira 
(22).

Instalação da Frente do Desarmamento fica para o dia 29

Assessoria
O Decreto Nº 9.173, de 3 de Mar-

ço de 2022, regulamenta a apresenta-
ção de artistas de rua nos espaços pú-
blicos do Município de Pato Branco. 
Com isso muda o formato que vinha 
sendo executada essas atividades.

Com a lei, serão permitidas mani-
festações culturais de artistas de rua 
apenas em praças públicas e em locais 
específicos para apresentações, tais 
como teatros, anfiteatros e palcos em 
eventos.

Não serão permitidas apresenta-
ções em pistas de rolamento, semá-
foros, cruzamentos de vias, faixas de 
pedestres e áreas destinadas ao esta-
cionamento público e afins.

Também ficam proibidas manifes-
tações do gênero a menos de 10 metros 
de pontos de embarque e desembarque 
de ônibus e táxis, terminais de trans-
porte coletivo, portões de acesso a es-
tabelecimentos de ensino e entradas de 
edifícios de órgãos públicos, a menos 
de 100 metros de locais onde ocorram 
feiras de arte, artesanato e antiguida-
des, criadas e oficializadas pelo Poder 
público, durante a realização destas, no 
caso dos artistas de rua cuja atividade 
seja de artes plásticas ou artesanato, ou 
a menos de 100 metros de logradouros 
onde ocorrerem eventos de grande por-
te, durante sua realização.

“Os agentes de trânsito fiscali-
zarão o cumprimento do decreto”, 
afirma o diretor do Departamento 
Municipal de Trânsito (Depatran), Ro-
bertinho Luiz Dolenga. Não havendo 
autorização, o artista vai ser orienta-

do a se regularizar. Caso persista a fal-
ta de regularização, ele sofrerá pena-
lidades, podendo a Polícia Militar ser 
acionada.

Conforme Dolenga, a regulamen-
tação também refletirá na saúde e se-
gurança dos artistas. O Município rea-
lizará ações de incentivo por meio de 
editais de chamamento público, para 
selecionar interessados em participar 
de eventos culturais e artísticos reali-
zados pelo Departamento de Cultura, a 
fim de fomentar a cultura e promover 
os artistas.

Não serão cobrados valores, tri-
butos, apenas exigido cadastro prévio 
junto ao Departamento de Cultura do 
Município, possibilitando o controle 
e o registro de informações sobre os 
artistas, bem como a gestão do referi-
do departamento nas apresentações e 
eventos em locais públicos.

“Assim, conseguimos planejar e 
organizar as apresentações, evitando 
conflitos de eventos acontecendo no 
mesmo local e horário”, afirmou a ges-
tora da Cultura de Pato Branco, Daiane 
Cristina Carneiro.

Executivo regulamenta 
apresentação de 
artistas de rua

Arquivo

O Decreto Nº 9.173, de 3 de Março de 2022, regulamenta a apresentação de artistas de 
rua nos espaços públicos do Município de Pato Branco

Assessoria
Na tarde de terça-feira (22), o 

prefeito de Pato Branco, Robson Can-
tu (PSD), esteve na Secretaria de Es-
tado do Desenvolvimento Urbano, em 
reunião com o secretário de Estado, 
Augustinho Zucchi (Podemos). O de-
putado estadual Luiz Fernando Guer-
ra Filho e o vereador Dirceu Boaretto 
(Podemos) também participaram do 
encontro.

Na ocasião, o secretário Zucchi se 
comprometeu em atender uma soli-
citação do município de Pato Branco, 
com a doação de um ônibus novo para 
ser utilizado pela Secretaria Municipal 
de Saúde, no valor de R$1,2 milhão.

Zucchi garante ônibus para Saúde de Pato Branco
DivulgAção

A reunião ocorreu na tarde de terça-feira (22)
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Cristina Vargas
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A Câmara Municipal de 
Pato Branco apresentou em 
plenário, na sessão ordiná-
ria de segunda-feira (21), o 
Projeto de Lei nº 26/2022, 
de autoria do Executivo Mu-
nicipal, que solicita autori-
zação do Legislativo para 
realizar doação de um terre-
no ao Instituto de Saúde São 
Lucas de Pato Branco (IS-
SAL) para a construção de 
um Hospital Materno Infan-
til no município.

Segundo o PL, fica “de-
safetado parte do imóvel 
urbano Lote nº 01, Qua-
dra 1763, com área de 
8.016,58m2, constante da 
Matrícula nº 52.321, do 1º 
Ofício de Registro de Imó-
veis da Comarca de Pato 
Branco, Estado do Paraná, 
situado junto à Avenida da 
Inovação, alterando sua des-
tinação de reserva institu-
cional municipal para bem 
de uso dominical, com os se-
guintes limites e confron-
tações: ao Norte confronta 
com o Quinhão nº 03, por 
uma distância de 88,41m; 
ao Sul confronta com a Ave-
nida da Inovação, por uma 
distância de 89,42m; ao Les-
te confronta com o Lote 02 
da Quadra 1763, por uma 
distância de 114,48m; ao 
Oeste confronta com a Área 
de Preservação ‘APRRH’ pe-
las distâncias de 27,69m, 
17,78m e 34,63m”.

O Projeto de Lei de-
termina que “o Executi-
vo Municipal fica auto-
rizado a doar a parte do 
imóvel urbano, avaliado em 
R$ 3.366.963,60, ao ISSAL, 
contudo a doação fica con-
dicionada a inalienabilida-
de permanente do imóvel; 
destinação exclusivamen-
te para a instalação de um 
Hospital Materno Infantil; 
início da edificação previsto 
no prazo máximo de 24 me-
ses, contados da publicação 
da Lei, e início das ativida-
des hospitalares propostas 
ao Município no Protoco-
lo nº 442712, de 25 de no-
vembro de 2021, da Prefei-
tura Municipal, assim que 
finalizada a edificação; e 
averbação da íntegra da Lei 
na Matrícula do imóvel, em 
até 30 dias após o desmem-
bramento da Matrícula nº 
52.321, do 1º Ofício de Re-
gistro de Imóveis da Comar-
ca de Pato Branco”.

O documento destaca 
ainda que “em caso de des-
cumprimento de qualquer 
das condições estabelecidas 
na Lei ou de extinção da do-
natária, ficará automatica-
mente revogada a doação, 

revertendo o bem ao patri-
mônio do Município de Pato 
Branco, com perda integral 
das benfeitorias que estive-
rem edificadas sobre o imó-
vel, sem qualquer direito à 
indenização”.

Demanda
Segundo o PL, o Institu-

to de Saúde de Pato Branco 
atende hoje toda a demanda 
de gestação de alto risco da 
7ª Regional de Saúde, bem 
como tem a maternidade re-
ferência para toda a região.

São atendidos, em mé-
dia, 210 partos por mês. 
“Isto representa uma re-
solutividade muito impor-
tante para a saúde de toda 
a população referenciada. 
Diante disso temos a inten-
ção de construir um hospi-
tal materno infantil que virá 
a dar todo o suporte para os 
atendimentos das mulheres 
tanto na obstetrícia quan-
to na ginecologia. Além de 
também fazer o atendimen-
to da pediatria que hoje é 
uma grande lacuna na saú-
de pato-branquense e da re-
gião sudoeste do Paraná”, 
enfatizou o Instituto de Saú-
de São Lucas de Pato Bran-
co, através do presidente, 
João Petry; do diretor clíni-
co, Cleverson Galvan; do di-
retor técnico, Adnan Esber; 
e do diretor superintenden-
te, Sérgio Wolker.

Eles também enfatiza-
ram que para tanto, preci-
sam do auxílio da Prefeitu-
ra de Pato Branco doando o 
terreno para a edificação do 
hospital.

Alto risco
A secretária munici-

pal de Saúde, Liliam Cris-
tina Brandalise, justificou 
a necessidade de um hos-
pital materno infantil em 
Pato Branco, destacan-
do no parecer que há cer-
ca de 540 gestantes ca-
dastradas na rede SUS, no 
município. Dessas, em mé-
dia, 65% são estratificadas 
como alto risco, onde apro-
ximadamente 85% apre-
sentam diagnóstico de dia-
betes melittus gestacional.

“Além disso, 6% das 
gestantes são classificadas 
como risco intermediário, 
tendo a necessidade de um 
acompanhamento mais rigo-
roso, dispensando maior nú-
mero de consultas em menor 
intervalo de tempo, interca-
lando com o clínico geral de 
atenção primária. Com isso, 
se fazem necessárias consul-
tas semanais de risco habi-
tual, médio e alto risco, hoje 
distribuídas em três pontos 
de atenção – Mãe Pato-bran-
quense, Ambulatório do Ins-

tituto de Saúde São Lucas 
(ISSAL) e no Ambulatório da 
Unidep”, ressaltou Liliam, no 
documento.

Estrutura 
inadequada

A secretária destacou 
ainda que a estrutura física 
da Secretaria Municipal de 
Saúde existente hoje é “ina-
dequada para o atendimen-
to a Saúde da Mulher, pois 
fica em conjunto a sala de 
vacina central, a qual tem 

alto fluxo de pessoas, além 
de a ambiência ser antiga e 
com várias adaptações ao 
longo do tempo. Visto a vul-
nerabilidade dessa condição 
em saúde, há a necessida-
de de reorganização do flu-
xo de atendimento a Saúde 
da Mulher nos três níveis de 
atenção: primária, secundá-
ria e terciária”.

Segundo Liliam, diante 
do perfil, a Secretaria é fa-
vorável a doação do terreno 
para edificação do hospital 

materno infantil pelo Insti-
tuto de Saúde São Lucas de 
Pato Branco, porque “para 
atender a atual necessidade, 
não só da referência para 
Pato Branco, mas também 
para os demais municípios 
que compõem a 7ª Regio-
nal de Saúde e municípios 
do Oeste de Santa Catarina, 
a edificação existente não 
comporta ampliações físicas 
e, com o aumento da popu-
lação do município, cresceu 
a necessidade de mais lei-

tos para atender gestantes e 
crianças na média complexi-
dade, como também na alta 
complexidade em gestação 
de alto risco”.

Trâmite
Após apresentação em 

plenário, na sessão ordiná-
ria de segunda-feira (21), o 
Projeto de Lei nº 26/2022, 
de autoria do Executivo Mu-
nicipal, seguirá os trâmites 
legais na Casa de Leis, para 
os devidos pareceres.

Pato Branco viabiliza construção de um 
hospital materno infantil

AssessoriA/CMPB

O Projeto de Lei que solicita autorização para doação do terreno, foi apresentado em plenário na segunda-feira (21)
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Prefeitura sanciona 
projetos que contemplam 
vagas para professor e 
zeladora
Assessoria

A Prefeitura de Pato Branco sancionou dois projetos 
de lei na tarde da última segunda (21): o projeto de lei 
que estabelece a realização do Processo Seletivo Simpli-
ficado (PSS) para o emprego público de Zeladora e o pro-
jeto que estabelece a realização de Processo Seletivo Sim-
plificado para Professores. São duas funções que estavam 
em falta nas escolas. Com isso, pais e mães que vinham 
necessitando cuidar das crianças em casa, poderão voltar 
às suas atividades normais.

Serão 30 vagas para Zeladoras e 70 vagas para Pro-
fessores. Esta ação é de caráter emergencial. Conforme 
Fernanda Andrade, da Secretaria de Educação e Cultura 
de Pato Branco, “isso vai dar um ar para as escolas, no 
sentido delas trabalharem com mais profissionais”.

Para o prefeito Robson Cantu, “com esse chamamen-
to esperamos suprir as demandas de serviços e zerar as 
filas de espera de vagas para os Cmeis. Foi uma conquis-
ta conjunta entre a nossa gestão e muitos pais. Nos próxi-
mos dias, esses profissionais serão chamados”.

Essa lei estava vigente, dando esse subsídio de con-
tratar temporariamente esses profissionais, no período 
de Março a Julho, quando irá finalizar o concurso públi-
co, que dispõe de vagas para ambas as áreas. “Seria um 
período muito longo para ficar sem estes profissionais”, 
completou Fernanda.

O edital vai ser lançado na próxima quarta (23) e a 
partir do momento que os profissionais forem chamados, 
devem se apresentar, fazer todas as consultas, para que 
depois estejam aptos para irem para as escolas. Este pro-
cesso levará em torno de 10 a 15 dias.

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

Os alunos do curso téc-
nico de enfermagem, turma 
202100066 promoveram 
recentemente uma roda de 
conversa a valorização dos 
profissionais e da área da en-
fermagem. Segundo infor-
mações dos organizadores, 
o evento compõe a unidade 
curricular do projeto inte-
grador onde é necessário de-
senvolver uma ação que una 
a teoria à prática, analisando 
as problemáticas existentes, 
entre elas as dificuldades en-
contradas pela enfermagem, 
a sobrecarga de trabalho e a 
desvalorização da profissão.

Estiveram presente as 
profissionais convidadas: a 
técnica de enfermagem Ma-
ria Eduarda Rodrigues de 
Ramos Koakoski; a estudan-

te do curso técnico em enfer-
magem, Adriana Otelakoski; 
a enfermeira obstetra Gra-
ziela Romani Todorovski; a 
técnica de enfermagem Ana 
Júlia Weber, e a enfermeira 
Tatiany Zierhut.

O momento foi de tro-
ca de vivências, onde foram 
abordas as dificuldades e 
desafios da profissão, a luta 
pela valorização, a sobrecar-
ga biopsíquica, o trabalho 
em equipe, o trabalho mul-
tiprofissional e intersetorial 
e a necessidade de maior 
união da classe da enferma-
gem, para lutar por melho-
rias para a categoria.

O evento contou com a 
participação de alunos das 
demais turmas dos cursos 
técnico de enfermagem; téc-
nico de radiologia e técni-
co em segurança do trabalho 
(TST).

Conversa sobre valorização da enfermagem é realizada no Senac

Encontro debateu vários assuntos relacionados a enfermagem

Acervo pessoAl

Medida atende a demandas de escolas do município

DivulgAção/pMpB

DivulgAção/pMpB

Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

Na manhã desta terça-
-feira (22), o Município de 
Pato Branco realizou o lan-
çamento do projeto Rotas 
no Campo, iniciativa em 
consonância com o proje-
to de Lei nº 121 de 2021, 
proposto pelo vereador Edu-
ardo Dala Costa (MDB), que 
prevê a criação de um Códi-
go de Endereçamento Rural 
(CER) para o município de 
Pato Branco.

O lançamento aconte-
ceu no Largo da Liberdade. 
Na prática, o projeto cria nú-
meros de identificação para 
propriedades, de modo se-
melhante ao Código de En-
dereçamento Postal (CEP).

O projeto foi protoco-
lado na Câmara em agosto 

de 2021, e aprovado em se-
gunda sessão no último dia 
16 de março. A iniciativa 
foi apresentada pelo verea-
dor ao secretário de ciência, 
tecnologia e inovação, Giles 
Balbinotti, no fim de agosto 
do ano passado.

De acordo com Kátia 
Bertol, diretora do Parque 
Tecnológico de Pato Bran-
co, os códigos de endereça-
mento são gerados a partir 
de informações de georrefe-
renciamento disponibiliza-
dos pela Secretaria Munici-
pal de Agricultura, por meio 
de um sistema desenvolvido 
pelo Município.

“Esse código, quando 
você joga no Google Maps, 
dá a rota para a proprie-
dade”, resume a diretora 
sobre o sistema. O siste-
ma deve facilitar a mobi-

lidade nas propriedades 
rurais, permitindo a iden-
tificação de endereços de 
forma mais eficiente, seja 
para serviços de entrega, 
de emergência e para des-
locamentos cotidianos.

Mais de mil proprieda-
des rurais foram referen-
ciadas por meio do siste-
ma. Ainda segundo Kátia, 
os códigos são únicos, e 
gerados sem custo para a 
população. Para conhecer 
o código de sua proprieda-
de, os moradores deverão 
se dirigir a Secretaria Mu-
nicipal de Agricultura. Por 
conta da Lei Geral de Pro-
teção de Dados (LGPD), os 
códigos não serão divulga-
dos publicamente.

A diretora do Parque 
Tecnológico disse ainda que 
em caso de erro no georre-

ferenciamento, os ajustes 
são realizados também de 
forma gratuita. “Se houver, 
por exemplo, quatro casas 
em uma propriedade. É pos-
sível marcar um ponto para 
cada casa”, detalhou.

De acordo com o vere-
ador, o projeto aprovado 
pelo legislativo, que tra-
ta do tema, surgiu da difi-
culdade de encontrar en-
dereços de propriedades 
rurais. “Isso facilita muito 
para as empresas que en-
tregam no interior, agro-
pecuárias, empresas que 
vendem ração e insumos”, 
citou Dala Costa, mencio-
nando também que a me-
dida auxilia prestadores de 
serviço, entregas de apli-
cativos de alimentação, e 
serviços de emergência de 
saúde e segurança.

Iniciativa cria código 
de endereçamento para 
propriedades rurais

Programa “Rotas no Campo” foi lançado na manhã desta terça-feira
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Francisco Beltrão realiza 
mobilização contra a 
dengue
Assessoria

Neste sábado (26) será realizada mais uma grande 
ação em Francisco Beltrão para combater a dissemina-
ção do mosquito Aedes Aegypti. Denominada de “Ação 
10 Minutos Contra a Dengue – Dia D”, a mobilização en-
volverá setores da prefeitura e outros segmentos e será 
desencadeada nas regiões mais infestadas pelo mosqui-
to. A definição das atividades aconteceu em reunião nes-
sa terça-feira (22).

A concentração das equipes será no Calçadão, às 
7h30. Na sequência será iniciado o mutirão de orientação 
no Centro e nos bairros São Miguel, Nossa Senhora Apa-
recida, São Cristóvão, Industrial e Vila Nova, que apresen-
tam maior infestação do mosquito.

Além disso, será realizada a abordagem da população 
no Centro, nas esquinas da rua Tenente Camargo com An-
tonio de Paiva Cantelmo e com a São Paulo, onde haverá 
a entrega de panfletos com informações sobre a preven-
ção da dengue. As ações continuam na próxima semana. 
A principal delas será nas escolas. Os alunos terão em 
seus conteúdos informações sobre ações preventivas e, 
por meio de material didático, atividades sobre o tema.

“Voltamos a frisar que precisamos do envolvimento 
de toda a nossa comunidade. O poder público está fazen-
do a sua parte, mas é de fundamental importância que 
todos contribuam. Só assim vamos conseguir eliminar o 
mosquito”, relata Manoel Brezolin, secretário municipal 
de Saúde.

O trabalho envolverá a prefeitura, através da Secreta-
ria Municipal de Saúde, Setor de Endemias, secretaria de 
Viação e Obras e secretaria municipal de Educação, Asso-
ciação Empresarial, através da Câmara Técnica de Saúde 
do Condef e do Núcleo de Pesquisa e Extensão, universi-
dades, 8ª Regional de Saúde, lideranças comunitárias, Po-
lícia Militar e Debetran.

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

A administração públi-
ca de Chopinzinho realizou, 
no último sábado (19), um 
evento em celebração ao Dia 
da Mulher. Com a presença 
da deputada federal Leandre 
Dal Ponte (PSD-PR), mulhe-
res se reuniram no Centro de 
Eventos Splendore, onde a 
deputada discursou sobre o 
trabalho de proteção dos di-
reitos das mulheres.

Também aconteceram 
palestras, pronunciamen-
to de autoridades do mu-
nicípio, sorteio de brindes, 
almoço e apresentações 
artísticas. A presença fe-
minina na Administração 
do município, onde de sete 
secretários, quatro são 

mulheres, chamou a aten-
ção de Leandre em seu 
pronunciamento.

“De uma forma carinho-
sa, eu quero cumprimentar 
cada uma de vocês. Sabe-
mos que os direitos conquis-
tados pelas mulheres são re-
sultados de lutas daquelas 
que vieram antes de nós e 
hoje nos inspiram. A exem-
plo de Mietta Santiago, que 
lutou para que todas as mu-
lheres tivessem direito ao 
voto”, discorreu a deputada 
do PSD do Paraná.

As conquistas e resul-
tados do trabalho realizado 
pela deputada na Câmara 
estadual também foi moti-
vo de comemoração, enfati-
zando que todo o empenho 
é realizado para garantir a 
proteção dos direitos das 

mulheres. 
Ainda no início de mar-

ço, devido ao Dia Interna-
cional da Mulher, o Plenário 
da Câmara votou um pacote 
de projetos para o enfrenta-
mento da violência domés-
tica, diminuição da desi-
gualmente e estímulos para 
adoção de políticas públicas 
por estados e município.                                      

Entre eles, a aprovação 
de um projeto de Leandre 
foi efetuado, buscando am-
pliar as delegacias de aten-
dimento à mulher nos esta-
dos e municípios.

“Eu nunca esque-
ci de onde eu saí. Sou mu-
lher chopinzinhense, assim 
como vocês, com muito or-
gulho. Viva a mulher guer-
reira de Chopinzinho”, con-
cluiu Leandre.

Leandre participa de comemoração do Dia da Mulher em Chopinzinho

Evento em comemoração ao Dia da Mulher foi marcado pela presença feminina do município

Divulgação

Divulgação

Divulgação

A definição das atividades aconteceu em reunião nessa 
terça-feira (22)

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

Em plena pandemia da 
covid-19, com diversos se-
tores de empregabilidade 
enfrentando um difícil perí-
odo, o setor de supermerca-
dos continuou gerando di-
versos empregos no país, 
assumindo o topo de contra-
tações, com 156.120 novos 
postos de trabalho gerados, 
com 57.214 novas vagas em 
2020 e, em 2021, 98.906.

Segundo o Mapa dos 
Empregos de Supermerca-
dos do Estado do Rio de Ja-
neiro, em conjunto com a 
consultoria Future Tank, o 
setor forneceu ao 6,1% do 
total de novos postos de tra-
balho durante a pandemia, 
ou seja, foi o setor que mais 
gerou empregos no Brasil.

Na Sudoeste do Paraná, 
a oferta de vagas de empre-
go em supermercados tam-
bém se manteve em alta du-
rante o difícil período. De 
acordo com Samuel Brusto-

lim Manfroi, gerente do Su-
permercado Manfroi, “os su-
permercados em geral no 
Brasil tiveram um importan-
te papel social e econômi-
co durante a pandemia, por 
conta da geração de empre-
go e renda”.

Manfroi comenta que 
o bom período para o setor 
pode ser explicado pela di-
minuição do consumo não 
essências para que a popu-
lação pudesse garantir o ali-
mento da família. O gerente 
também destaca que as inú-
meras demissões em empre-
sas de outros setores que 
precisaram fechar tempora-
riamente causou um aumen-
to na procura por trabalho 
no comércio e, por consequ-
ência, em supermercados, 
pois continuaram atuando 
normalmente.

Jovens são beneficiados
Os jovens que buscam 

por experiência de trabalho 
foram altamente beneficia-
dos pois, segundo Manfroi, o 
local teve um crescimento de 

7,5% e ofertou entre 10 a 15 
vagas por filial em cada mu-
nicípio mensalmente, sendo 
que as filiais do supermerca-
do em Pato Branco “foram as 
que realizaram mais contra-
tações no período”.

A expectativa para o se-
tor em 2022 foi menciona-
da pelo gerente como um 
ano de maior flexibilida-
de devido a redução de ca-
sos da covid-19, porém “en-
contra dificuldades, devido 
ao aumento significativo do 
valor de mercadorias e pro-
dutos por conta de uma in-
flação mais acentuada e por 
vários problemas externos 
de nossa economia”, avalia.

Segundo a proprietária 
do Supermercado Polo, Ana 
Paula Slonski, mesmo du-
rante o período de pande-
mia, entre 2020 e 2021, o 
setor continuou contratan-
do normalmente. “No caso 
de nosso supermercado, 
não fechamos em nenhum 
dia da semana, não demiti-
mos nenhum funcionário, 

pelo contrário, temos vagas 
há mais de um ano abertas 
e não conseguimos funcio-
nários suficientes para toda 
essa demanda”.

Ana Paula evidenciou 
que o setor tem dificuldades 
para encontrar mão de obra 
para algumas vagas e, men-
salmente, o supermercado 
conta com, em média, 20 a 
25 vagas disponíveis.

De acordo com Ana 
Paula, o setor garante óti-
mas oportunidades para jo-
vens que buscam o primei-
ro emprego, auxiliando-os a 
conhecer rotinas de traba-
lhos e fornecendo o apren-
dizado necessário e básico 
para que sigam para outros 
empregos, específicos das 
áreas escolhidas em cur-
sos profissionalizantes. “São 
em vagas de supermercados 
que jovens aprendem o bá-
sico, no entanto, não ficam 
por muito tempo e acaba-
mos abrindo novamente as 
vagas e contratando novos 
profissionais”, finaliza.

Maior oferta de trabalho durante 
a pandemia foi registrada em 
supermercados

O supermercado Manfroi registrou crescimento de 7,5% durante a pandemia



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % set out nov dez jan fev ano 12m 

INPC (IBGE) 1,20 1,16 0,84 0,73 0,67 1,00 1,68 10,80

IPCA (IBGE) 1,16 1,25 0,95 0,73 0,54 1,01 1,56 10,54

IPCA-15 (IBGE) 1,14 1,20 1,17 0,78 0,58 0,99 1,58 10,76

IPC (FIPE) 1,13 1,00 0,72 0,57 0,74 0,90 1,65 10,33

IGP-M (FGV) -0,64 0,64 0,02 0,87 1,82 1,83 3,68 16,12

IGP-DI (FGV) -0,55 1,60 -0,58 1,25 2,01 1,50 3,55 15,35

IPA-DI (FGV) --1,17 1,90 -1,16 1,54 2,57 1,94 4,56 17,38

IPC-DI (FGV) 1,43 0,77 1,08 0,57 0,49 0,28 0,77 9,30

INCC-DI (FGV) 0,51 0,86 0,67 0,35 0,71 0,38 1,10 11,97

jan fev mar
TJLP (%) 6,08 6,08 6,08
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 11,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

28/1 a 28/2 0,5480   0,5480   0,0478
1/2 a 1/3 0,5000   0,5000   0,0000
2/2 a 2/3 0,5000   0,5000   0,0000
3/2 a 3/3 0,5000   0,5000 0,0000
4/2 a 4/3 0,5000   0,5000  0,0000
5/2 a 5/3 0,5000   0,5000   0,0000
6/2 a 6/3 0,5000   0,5000   0,0000
7/2 a 7/3 0,5000   0,5000 0,0000
8/2 a 8/3 0,5000   0,5000  0,0000
9/2 a 9/3 0,5000   0,5000 0,0000
10/2 a 10/3 0,5000   0,5000  0,0000
11/2 a 11/3 0,5000   0,5000   0,0000
12/2 a 12/3 0,5000   0,5000   0,0000
13/2 a 13/3 0,5000   0,5000 0,0000
14/2 a 14/3 0,5000   0,5000  0,0000
15/2 a 15/3 0,5000   0,5000   0,0000
16/2 a 16/3 0,5000   0,5000   0,0000
17/2 a 17/3 0,5000   0,5000 0,0000
18/2 a 18/3 0,5000   0,5000  0,0000
19/2 a 19/3 0,5000   0,5000 0,0000
20/2 a 20/3 0,5000   0,5000  0,0000
21/2 a 21/3 0,5000   0,5000   0,0000
22/2 a 22/3 0,5000   0,5000   0,0000
23/2 a 23/3 0,5000   0,5000 0,0000
24/2 a 24/3 0,5000   0,5000  0,0000
25/2 a 25/3 0,5000   0,5000   0,0000
26/2 a 26/3 0,5000   0,5000   0,0000
27/2 a 27/3 0,5000   0,5000 0,0000
28/2 a 28/3 0,5000   0,5000  0,0000
1/3 a 1/4 0,5976 0,5976 0,0971
2/3 a 2/4 0,6304 0,6304 0,1298

TR MÊS % ano 12 m

Janeiro/22 0,06 0,06 0,06
Fevereiro/22 0,00 0,06 0,06

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JAN FEV %m %ano %12m

Paraná 2.007,34 2.015,00 0,38 0,58 15,25
Norte 2.064,74 2.014,66 -2,43 -1,58 10,85
Noroeste 1.994,53 2.012,15 0,88 1,93 22,67
Oeste 2.047,81 2.054,45 0,32 0,67 14,68

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 206,00 -1,0% 5,6%
Ponta Grossa 199,00 -2,5% -0,5%
Maringá 199,00 -3,4% 0,0%
Cascavel 199,00 -3,4% 0,0%
Sudoeste 200,00 -3,8% 0,0%
Guarapuava 200,00 -3,8% 0,5%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 108,00 -1,8% 17,4%
Sudoeste 100,00 -6,5% 1,0%
Cascavel 99,00 -6,6% 0,0%
Maringá 99,00 -6,6% 0,0%
Ponta Grossa 99,00 -6,6% 0,0%
Guarapuava 99,00 -5,7% 0,0%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 114,00 -0,9% 15,2%
Ponta Grossa 111,00 -0,9% 13,3%
Maringá 109,00 -0,9% 13,5%
Cascavel 111,00 -0,9% 15,6%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 18/02, pes.físicas 15/02, emp. do més ticos 06/02. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 1.696,50 5,50 2,3% 3,8%
jul/22 1.678,75 6,50 2,6% 3,0%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 753,00 -3,25 -0,7% 12,0%
jul/22 729,75 1,50 0,9% 9,7%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/22 476,80 -4,50 -1,5% 5,8%
jul/22 470,50 -2,70 0,1% 4,6%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/22 1.118,25 -1,00 -3,1% 31,2%
jul/22 1.101,00 8,00 -2,4% 29,9%

Ações % R$

Petrobras PN -0,44% 31,62 
Vale ON -2,08% 96,75 
ItauUnibanco PN +1,70% 27,45 
Bradesco PN +1,43% 21,94 
Magazine Luiza ON +1,40% 5,80 
MPX Energia ON +7,32% 14,37 
Americanas ON +6,97% 28,40 
B3 S/A ON +5,48% 14,64

INDICE BOVESPA 

Alta: 0,96% 117.272 pontos

Volume negociado: R$ 26,08 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A oitava parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) venceu em 30/12, com a incidência de taxas de
juros Selic de 3,62%.

MÊS TAXA SELIC
Set/21 0,44%
Out/21 0,49%

MÊS TAXA SELIC
Nov/21 0,59%
*Dez/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 22/03/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 22/03/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 22/03/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA JANEIRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice jan fev mar
INPC (IBGE) 1,1016 1,1060 1,1080
IPCA (IBGE) 1,1006 1,1038 1,1054
IGP-M (FGV) 1,1778 1,1691 1,1612
IGP-DI (FGV) 1,1774 1,1671 1,1535
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Janeiro/22 0,5608 0,56 6,28
Fevereiro/22 0,5000 1,06 6,28

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Janeiro/22 0,5608 0,56 3,44
Fevereiro/22 0,5000 1,06 3,84

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 192,68 -0,8% -3,0% 0,9% 195,00 194,00 

MILHO saca 60 kg 91,61 -0,2% -5,7% 0,6% 94,00 93,50 

TRIGO saca 60 kg 100,54 0,0% -0,2% 12,5% 100,00 100,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 318,03 3,6% 2,5% 11,0% - 310,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 284,19 -0,5% -1,8% 2,5% - 290,00 

BOI GORDO arroba, em pé 317,25 -0,1% 0,4% 1,3% 315,00 315,00 

SUÍNO kg, vivo 5,16 -0,2% -2,3% 2,6% 5,00 4,70 

ERVA MATE arroba 22,85 0,0% 0,0% 1,1% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 22/03/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 22/03 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.806,35 0,37% -2,72%
Boi gordo (2) 349,10 0,90% 1,76%
Café (3) 1.276,97 -0,80% -10,98%
Algodão (4) 705,06 0,12% 2,39%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 22/03/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 22/03/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/22 225,05 -0,80 6,0% -9,4%
mai/22 224,85 0,20 6,5% -9,1%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

108.959 111.112 113.076 115.310 116.154 117.272

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

15/03 16/03 17/03 18/03 21/03 22/03

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

22/03 R$ 301,30 /grama -1,70%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 0,61% Var. março: -4,67%

Compra R$ 4,914
Venda R$ 4,915

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,92% Var. março: -4,25%

Compra R$ 4,9202
Venda R$ 4,9208

DÓLAR PARALELO
Baixa: 0,19% Var. março: -4,94%

Compra R$ 4,80
Venda R$ 5,20

DÓLAR TURISMO
Baixa: 0,19% Var. março: -4,95%

Compra R$ 4,80
Venda R$ 5,18

EURO
Baixa: 1,13% Var. março: -6,15%

Compra R$ 5,4221
Venda R$ 5,4247

EURO TURISMO
Baixa: 0,52% Var. março: -7,72%

Compra R$ 5,20
Venda R$ 5,74  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0408
Libra esterlina R$ 6,53
Peso argentino R$ 0,045

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 120,68
Libra esterlina 0,75
Euro 0,91

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/22 130,04 0,03 9,6% 8,1%
jul/22 126,29 0,08 9,8% 7,6%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 34.807,46 +0,74
Londres 7.476,72 +0,46
Frankfurt  14.473,20 +1,02
Tóquio 27.224,11 +1,48
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Ipea reduz previsão de PIB 
agropecuário de 2022 do 
país para 1%
Agência Brasil

O Instituto de Pesquisa Econômica Aplicada (Ipea) 
reduziu sua previsão de crescimento do Produto Inter-
no Bruto (PIB) do setor agropecuário brasileiro. A estima-
tiva de alta do valor adicionado recuou de 2,8%, segun-
do a previsão divulgada em dezembro de 2021 pelo Ipea, 
para 1%, de acordo com os dados divulgados ontem (22).

A queda foi provocada principalmente pela previsão 
do valor adicionado do setor agrícola, que caiu de 2,6% 
em dezembro para 0,3% neste mês, devido a fatores como 
a estiagem no sul do país, São Paulo e Mato Grosso do 
Sul, que causou impacto na produção de soja, com queda 
que deve chegar a 35,8% no Rio Grande do Sul e a 40,7% 
no Paraná.

As altas estimadas nas produções de milho (23,9%) 
e cana-de-açúcar (20,6%) evitaram uma queda maior 
na previsão do PIB agropecuário. No entanto, segun-
do o Ipea, um possível problema climático que afete es-
sas lavouras pode resultar em queda do valor adiciona-
do agrícola.

A estimativa de crescimento do valor adicionado pe-
cuário também caiu, mas de forma mais moderada, de 
3,6% em dezembro para 3% neste mês.

O documento divulgado pelo Ipea considerado que o 
maior risco para o setor pecuário é a redução da deman-
da por proteínas animais devido ao aumento dos preços e 
da expectativa de uma atividade econômica pouco aque-
cida em 2022.

Agência Brasil
O Comitê de Política 

Monetária (Copom) do Ban-
co Central disse que o con-
flito entre Rússia e Ucrânia 
e o choque de oferta de pre-
ços de commodities (produ-
tos primários, com cotação 
internacional) levam ao au-
mento da incerteza em torno 
do cenário econômico mun-
dial, com “potencial de exa-
cerbar as pressões inflacio-
nárias”. O comitê indicou, 
em ata da reunião realizada 
na semana passada e divul-
gada ontem (22), que deve 
aumentar novamente a taxa 
básica de juros, a Selic, em 
um ponto percentual no pró-
ximo encontro, no início de 
maio.

Na última quarta-fei-
ra (16), o Copom decidiu, 
por unanimidade, elevar em 
1 ponto percentual a Selic, 
que agora está em 11,75% 
ao ano. Na avaliação do co-

mitê, o conflito entre Rússia 
e Ucrânia resultou em “novo 
impulso” nas cadeias de pro-
dução globais, com as san-
ções impostas à Rússia, po-
dendo levar a “pressões 
inflacionárias mais prolon-
gadas” na produção de bens.

O comitê disse ainda que 
a inflação ao consumidor se-
gue elevada, “com alta disse-
minada entre vários compo-
nentes, e mais persistente 
que o antecipado”. Ressaltou 
que as diferentes medidas  
mostram que a inflação deve 
permanecer “acima do inter-
valo compatível com o cum-
primento da meta”, que é de 
3,5%,  com variação de 1,5 
ponto percentual.

Na visão do comitê, o ce-
nário “recomenda que a polí-
tica monetária reaja aos im-
pactos secundários desse 
tipo de choque”. Com isso, 
o Copom também passou a 
trabalhar com cenário alter-

nativo, no qual o barril de 
petróleo passe a custar US$ 
121 no fim de 2023, valor 
bem acima das projeções de 
mercado.

“O comitê observou 
que o atual ambiente de in-
certeza e volatilidade ele-
vadas demanda serenidade 
para a avaliação dos impac-
tos de longo prazo do atual 
choque e, portanto, optou 
por comparar essa hipótese 
com os preços de contratos 
futuros de petróleo, nego-
ciados em bolsas interna-
cionais, e com projeções de 
agências do setor”.

Com base nesse cená-
rio, o Copom informou que 
optou por trajetória de juros 
mais tempestiva e que essa 
preferência expressa cautela 
em relação às probabilidades 
atribuídas aos cenários levan-
tados, a mensuração dos efei-
tos de segunda ordem, bem 
como seu comprometimen-

to com a convergência da in-
flação e das expectativas para 
as metas de inflação no hori-
zonte relevante.

O comitê reconheceu, 
entretanto, que o cenário é 
“desafiador para a conver-
gência da inflação às suas 
metas” e disse que estará 
pronto para ajustar o tama-
nho do ciclo de aperto mone-
tário, caso o cenário evolua 
desfavoravelmente.

“Com base nesses resul-
tados, os membros do Copom 
debateram a estratégia mais 
apropriada. Concluiu-se que 
um novo ajuste de 1 ponto 
percentual, seguido de ajus-
te adicional de mesma mag-
nitude, é a estratégia mais 
adequada para atingir aperto 
monetário suficiente e garan-
tir a convergência da inflação 
ao longo do horizonte rele-
vante, assim como a ancora-
gem das expectativas de pra-
zos mais longos”, diz a ata.

Copom: taxa básica de juros deve aumentar 
novamente na próxima reunião



Padre Judinei Vanzeto

Artigo
Semana da água

foto do diA Artigo
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Atitudes têm mais 
poder do que 

palavras
Falar até papagaio fala, já dizia o 

dito popular. Quem tem boca fala o que 
quer e pode persuadir, dizer o que achar 
que deve. Aqueles que buscam desenvol-
ver hábitos de poder em busca de cres-
cimento e desenvolvimento devem ter 
consciência de que só a fala não basta, 
é preciso ter atitude. A verdade é que o 
momento perfeito não existe, devemos 
fazer agora.

É necessário esforço e ação, pois as 
atitudes têm mais poder do que as pa-
lavras. Isso é decorrente de uma passa-
gem bíblica, que diz “Quem observa o 
vento, nunca semeará, e o que olha para 
as nuvens, nunca segará. Assim como tu 
não sabes qual o caminho do vento, nem 
como se formam os ossos no ventre da 
mulher grávida, assim também não sa-
bes as obras de Deus, que faz todas as 
coisas”. (Eclesiastes 11:4-5).

Ou seja, não devemos esperar o 
amanhã para colocar um projeto de pé 
ou para tomar uma decisão na nossa 
vida. Devemos seguir em frente, pois não 
existe o momento perfeito, o que existe é 
apenas o agora. Nós não temos garantia 
nenhuma do amanhã, por isso não deve-
mos adiar aquilo que nós sabemos que 
deve ser feito. Não devemos procrastinar 
para adiar aquele curso que queríamos 
fazer, aquela decisão na empresa que de-
veria ter sido tomada.

Devemos realizar agora, porque o 
depois, em geral, é similar ao nunca. Nós 
só temos domínio sob o momento pre-
sente, o passado já se foi e virou história 
e o momento futuro não pode ser con-
trolado. Devemos tomar as decisões e fa-
zer acontecer imediatamente, sem deixar 
para amanhã. É como iniciar uma dieta, 
que sempre é deixado para a segunda-
-feira e acaba sempre sendo adiada.

Sabemos que existem pessoas que 
falam muito. Por exemplo, no mercado 
de trabalho, existem pessoas que falam 
bastante sobre si no currículo, prometem 
mundos e fundos, mas quando começam 
a trabalhar na empresa, não se desenvol-
vem. Ou seja, falam da boca para fora. 
Então, falar não faz sentido se não há en-
trega de resultados.

O indivíduo mal-intencionado pode 
até conseguir enganar um pouco de gen-
te durante um tempo sobre algumas coi-
sas. Mas não consegue enganar todo 
mundo o tempo todo, e sobre tudo. Ou 
seja, uma hora a fala não vai convencer, 
a atitude não poderá mais ser procrasti-
nada e a verdade aparecerá.

José Paulo Pereira Silva - Administrador 
de empresas, PhD em Relações 
Internacionais, CEO do Grupo Ideal 
Trends e autor de 20 livros, incluindo o 
lançamento “Segredos do Poder”

No dia 22 de março comemoramos o 
Dia Mundial da Água. A Diocese de Palmas-
-Francisco Beltrão vem articulando a Pas-
toral da Ecologia Integral com base nas 
orientações do Papa Francisco na Encíclica 
Laudato Sí (Louvado sejas, meu Senhor), pu-
blicada em maio de 2015. Nesta esteira, a 
Paróquia São Roque de Coronel Vivida, atra-
vés da recente Pastoral da Ecologia Integral, 
está promovendo em parceria com a Rádio 
Vicente Pallotti, a Semana da Água.

Os filósofos antigos e a ciência moder-
na, por sua vez, têm demostrado que a vida, 
de fato, se originou na água e que ela se 
constitui a matéria predominante em todos 
os corpos vivos. Por mais que tentemos, não 
somos capazes de imaginar um tipo de vida 
em sociedade que dispense a utilização da 
água para a própria sobrevivência. Os seres 
humanos necessitam dela para beber, cozi-
nhar, higiene do lar e no campo e na cidade, 
para uso industrial, irrigações agrícolas, ge-
ração de energia, navegação etc.

A estrutura peculiar das moléculas de 
água é responsável por uma série de pro-
priedades particulares. Além disso, a água 
é um dos componentes que existem em 
maiores proporções na formação do Plane-
ta Terra. Dessas propriedades particulares e 
ímpares, resultam várias características fun-
damentais do ambiente terrestre no tocan-
te aos biomas e seus estados: líquido, sóli-
do e gasoso.

O filósofo peripatético Aristóteles (384-
322 a.C.) e outros naturalistas acreditavam 
que o mundo era formado por apenas qua-
tro elementos básicos, a saber: a água, o 

fogo, a terra e o ar. Elementos estes teriam 
produzido o úmido e o seco, o calor e o frio. 
A água, para eles, era um corpo simples, pri-
mário, não podendo ser decomposto em 
substâncias mais elementares. Essa ideia 
durou por quase dois mil anos, quando, no 
século XVIII, o químico e teólogo inglês Jo-
seph Priestley (1733-1804), a decompôs.

Joseph Priestley sintetizou a água por 
combustão do hidrogênio mediante aqueci-
mento explosivo. Nesse período da ciência 
moderna, na França, Antoine-Laurent Lavoi-
sier (1743-1794) foi quem realmente de-
mostrou que a água era composta por dois 
elementos químicos: o oxigênio e o hidrogê-
nio. Mas foi um outro francês, Louis-Joseph 
Gay-Lussac (1778-1850), e o prussiano Ale-
xander Von Humboldt (1769-1859) que ve-
rificaram que a proporção entre um elemen-
to e outro, na molécula da água, era de dois 
para um, o que conduziu, finamente, a co-
nhecida fórmula H2O.

Hoje, segundo o site de Pesquisa FA-
PESP, a “fórmula da água não é mais a 
mesma, pelo menos do ponto de vista dos 
nêutrons e elétrons que interagem com a 
molécula da água por uns poucos attose-
gundos (1 attosegundo corresponde a 1 tri-
lionésimo de segundo). Experiências feitas 
na Universidade de Berlim, na Alemanha, re-
velaram que, durante as colisões ultra-rápi-
das com a água, os nêutrons e elétrons não 
encontram mais que um átomo e meio de 
hidrogênio para cada átomo de oxigênio – 
algo mais parecido com H1,5 O do que com 
o tradicional H2 0 (Physical Review Letters, 
1º de agosto)”.

Portanto, ainda segundo o mesmo site, 
“a fórmula da água não deverá ser a única 
a sofrer revisões com essa janela de tem-
po denominada attosegundo, capaz de re-
velar efeitos quânticos de duração tão ínfi-
ma que antes nem podiam ser apreendidos. 
Mais que revisar fórmulas, essas experiên-
cias abrirão caminho para o entendimento 
das reações químicas que ocorrem em uma 
escala de 100 a 500 attosegundos, já que os 
estudos a laser nessa escala permitem se-
guir a trajetória do elétron dos átomos para 
a molécula”.

Enfim, passando pelos filósofos antigos, 
a ciência moderna e as novas descobertas 
sobre a fórmula da água, a preocupação em 
pleno século XXI continua sendo a preocu-
pação pela falta d’água. As nascentes estão 
sumindo, os banhados sendo drenados, os 
rios baixando seus volumes. Durante esta 
última estação de Verão o Sul do país sofreu 
com a estiagem e outras regiões com gran-
des enchentes. O que está acontecendo com 
o Planeta Terra?

Jornalista, diretor administrativo da Rádio 
Vicente Pallotti, gestor da Unilasalle/Fapas 
Polo Coronel Vivida e pároco da Paróquia 
São Roque de Coronel Vivida-PR

Em homenagem ao Dia Internacional da Mulher, o Clube de Aviação de Pato Branco, 
em parceria com o Departamento de Transporte Aéreo e o Departamento de Limpeza 
e Conservação de Vias Públicas, promoveu um passeio aéreo para algumas mulheres 

que cuidam da limpeza da cidade.

AssessoriA/PMPB



Melhores oportunidades de solu-
ções em assuntos jurídicos. As com-
panhias do sexo oposto podem lhe 
trazer momentos de prazer. Preste 
mais atenção às pessoas à sua volta.

Procure manter seu estado de âni-
mo mais calmo e otimista, neste e 
nos próximos dias para que não 
venha a sofrer prejuízos e emba-
raços. Êxito nos estudos, pesqui-
sas e exaltação psicológica. Neu-
tro ao amor.

ocê está predisposto a ter um epi-
sódio amoroso neste dia, que lhe 
dará no futuro muitos aborreci-
mentos. Evite, portanto, qualquer 
coisa neste sentido. Cuide da saú-
de, da reputação, e não faça novos 
negócios.

Dia em que sua inteligência se ele-
vará devido ao bom fl uxo de Vê-
nus. Contudo, procure compre-
ender melhor seus colegas de 
trabalho bem como os familiares e 
a pessoa querida. 

A sua boa vontade não será sufi -
ciente para que consiga bons re-
sultados no trabalho. Todo cuidado 
será pouco, neste dia. Tome cuida-
do com o fogo, com a eletricidade e 
com o excesso de velocidade ao di-
rigir veículos.

Viver em paz e sem perturbação 
será muito importante agora. Para 
que tudo isso aconteça, evite par-
ticipar de intrigas e rivalidades 
com quem quer que seja. Felicida-
de no amor e nas diversões.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Impulsionado em descobrir suas 
verdadeiras aptidões e transformar 
o próprio ambiente, sua percepção 
estará apurada na conquista de no-
vos horizontes. Faça cada coisa no 
seu devido tempo. Procure ser mais 
prático e observador.

Dia em que fará muitas relações, 
mas poucas amizades sinceras e le-
ais. Por outro lado, e bom ir se pre-
cavendo, pois a partir de amanhã, 
entrará em uma desfavorável fase 
do ano. Este período pede maior or-
ganização em seu orçamento.

Evite, neste dia, questões com vi-
zinhos. Os amigos leais o ajudarão 
em qualquer difi culdade e conse-
guirá realizar boa parte de seus de-
sejos. Necessidade de explorar to-
das as suas potencialidades e de 
ampliar seu conhecimento.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Dia excepcional. Aproveite-o 
para colocar em dia seus assun-
tos pendentes e resolver uma si-
tuação com a pessoa amada. Se 
ainda não se casou, poderá fi car 
noivo ou casar-se agora.

 Esmero e capricho demasiados, 
poderão resultar em perda de 
tempo. Cuidado com o período 
de escândalo e até de sedução 
que terá de passar. Faça o que 
tem a fazer com brevidade. Cui-
dado com acidentes.

Dia em que deverá enfrentar al-
guns obstáculos, em seu lar. Mas 
se usar a inteligência, conseguirá 
superá-los com sucesso. Boa fase 
para elevar-se no campo profi s-
sional. Evite causar acidentes. Te-
nha um pouco de paciência.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

25°/18°

26°/16°

28°/19°

29°/17°

23°

18°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CHEIA

PROBABILIDADE DE CHUVA 96% | 18,7mm

RADICCI iotti

NOVELAS

ALÉM 
DA ILUSÃO

Misha agradece Isadora e Davi, e 
Lyra e Paraka insinuam que os dois 
se amam. Iara implora por seu tra-
balho a Joaquim. Davi pede des-
culpas a Isadora por tê-la beijado. 
Onofre observa Olívia com Tenó-
rio. Todos negam ajuda ao povo 
cigano. Joaquim readmite Iara e 
confronta Davi. Madá deseja se tor-
nar madrinha de guerra e escrever 
para os soldados. Matias é interna-
do, e Leônidas pede a Violeta para 
fi car no Rio de Janeiro até que ele 
melhore. 

UM LUGAR
AO SOL

A emissora não divulgou o resumo 
do capítulo.

QUANTO MAIS VIDA 
MELHOR!

Durante a perseguição, Roni atro-
pela Juca. Rose se emociona ao ver 
Tigrão e Neném/Paula abraçados. 
Flávia/Guilherme se esconde no bar 
de Teca. Guilherme/Flávia e Daniel 
repreendem Deusa por desconfi ar 
do estado de Celina. Neném/Pau-
la afi rma a Nedda que convence-
rá Osvaldo a voltar para casa. Ingrid 
toca com Murilo e Vanda na Pulp 
Fiction. Paula/Neném enfrenta dois 
homens no restaurante, e Carmem 
se impressiona.

OUTONO
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 23

RA
AVESTRUZ
DOIRENE
ITAGUAI

DOADOPVA
APREVER
TAAARC
IMPRENSA

AVOSLID
IRVOLTA

ADAGAOA
AALTURA

ADERENCIA
EDIRAOS

Utiliza
a urna

eletrônica 

A menor
flexão
verbal

(Gram.) 

O aluno 
do nível
superior

Apelido
de "José"

(?)
Ravache,

atriz
brasileira

(?)
dentária,
estrutura
da boca

Extensão
de arquivos
compac-

tados

Possuir
deter-

minado
preço 

Termi-
nação da
terceira 

conjugação

Ácido
acetil-

salicílico
(sigla)

(?)
Macedo,

líder evan-
gélico

(?)
poucos: 
gradual-
mente

Profetizar;
predizer 

Fruto roxo
silvestre

Espécie 
de punhal
Qualidade
do pneu

Em (?):
ao redor
Varredor
de ruas

A medida de uma
superfície

Sílaba 
de "signo"

Companhia
teatral

Arco, em
inglês

Argola de
correntes

Município
localizado
no Rio de
Janeiro

Cedido 
gratuita-
mente

Piedade;
compaixão

Vitamina 
encontrada
na cenoura

Conjunto
dos jornais
e revistas

Frações da
unidade
acima 
de dez

Corte de
ramos das

plantas 

A que
perdeu a

razão

Siga;
rume

Transporte
alternativo

Tamanho;
estatura
Editora
(abrev.)

O perigo
das usinas
nucleares 

Ave
parecida

com a ema

Hiato de
"toalha"

3/arc — rar — van. 5/adaga — trupe. 7/itaguaí.
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Turma de bocha da quinta no La Salle iniciou suas atividades

Camila Dalmolin Galera, filha de Paloma e José, 
é a abelhinha mais linda do jardim. Fez a sessão 

fotográfica na Foto Chicoski Digital

No dia de ontem 
(22) Emanuel 

Kaulfuss Andolhe 
completou 

5 anos. Seus 
pais Edinilson 
e Cristiane lhe 

desejam muitas 
felicidades, 

muitos anos de 
vida, saúde, e 

alegria em viver 
na presença de 
Jesus. Parabéns, 

filho, te amamos!

Moacir de Villa, 
proprietário 
do Moacir 
Cabeleireiro, 
com sua esposa 
Marines
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Polícia Ambiental 
aumenta parcerias 
e multas crescem 
R$ 19 milhões em 2 
anos

O Dia Internacional das Florestas e 
da Árvore, lembrado na segunda-feira 
(21), marca o trabalho de órgãos públi-
cos e entidades que trabalham pela pre-
servação e manutenção dos recursos na-
turais para garantir a subsistência das 
próximas gerações.

No Paraná, o Batalhão de Polícia Am-
biental-Força Verde (BPAmb-FV) está à 
frente das ações de fiscalização, tanto que 
em 2021 as operações e atendimento de 
ocorrências resultaram em 2.287 autos de 
infração de crimes contra a flora lavrados 
e em mais de R$ 51,7 milhões em multas 
aplicadas ao longo do ano. Outros órgãos 
do Estado ou empresas públicas como Ins-
tituto Água e Terra (IAT), Sanepar, Simepar 
e Secretaria de Desenvolvimento Sustentá-
vel e Turismo estão envolvidos nessa rede.

O acompanhamento das áreas desma-
tadas é feito rotineiramente pelos policiais 
militares por meio do policiamento moto-
rizado. Graças às denúncias feitas pela po-
pulação, tanto pelo telefone do batalhão 
quanto pelo Disque-Denúncia 181, deze-
nas de áreas são monitoradas para identifi-
car pontos sensíveis e os responsáveis por 
devastações da flora silvestre.

A integração com outros órgãos foi 
fortalecida para fazer frente aos casos de 
desmatamento e exploração ilegal das flo-
restas. Por meio do convênio com o IAT, 
operações conjuntas são promovidas em 
várias regiões do Estado, e com o apoio de 
outras entidades ligadas à defesa dos re-
cursos naturais campanhas educativas tra-
balham com a conscientização de adultos e 
crianças sobre o porquê cuidar da terra e 
da mata silvestre. 

Números
 O balanço da unidade aponta que des-

de 2019 houve um aumento crescente de 
ocorrências atendidas e, consequentemen-
te, mais flagrantes e multas. Os autos de 
infração em 2019 eram 1.671 e subiram 
para 2.287 dois anos depois. O valor total 
de multas aplicadas pelos policiais milita-
res ambientais subiu de R$ 32.428.302 em 
2019 para R$ 51.786.342 em 2021 – au-
mento de mais de R$ 19 milhões.

O aumento também ocorreu em se 
tratando das áreas desmatadas de manei-
ra ilegal. No último ano, foram 3.928 hec-
tares, 14,7% a mais que em 2020, com 
3.422 hectares. O trabalho de proteção à 
flora paranaense resultou na apreensão de 
72.854 quilos de carvão e 7.503 metros 
de cúbicos de madeira. O crescimento se 
deve à intensificação do trabalho preven-
tivo, atendimento de denúncias e à realiza-
ção de operações. Ao longo do último ano, 
o BPAmb-FV recebeu mais de 19 mil cha-
madas sobre denúncias de crimes.  “Os nú-
meros mostram que o batalhão está tra-
balhando, mas também que os crimes 
ambientais ainda existem, e para que eles 
acabem não basta só a fiscalização da polí-
cia, é preciso que a população entenda e se 
conscientize. E que também colabore com 
denúncias”, disse o porta-voz da unidade, 
tenente Rafael Freitas da Silveira. 

A denúncia é a melhor forma de con-
tribuir para minimizar cada vez mais os 
crimes contra a flora silvestre. O princi-
pal canal do Batalhão Ambiental é o Dis-
que-Denúncia 181, o qual possibilita que 
seja feita uma análise e verificação in loco 
de todas as informações recebidas do cida-
dão. (Assessoria)

A Polícia Militar, após inten-
so trabalho de inteligência, pren-
deu na noite da última sexta-feira 
quatro integrantes de uma qua-
drilha que agia em Barracão. Eles 
anunciavam nas redes sociais 
carros e motos a preços abaixo 
da tabela e pediam o valor em di-
nheiro vivo. Quando os possíveis 
compradores chegavam até o lo-
cal eram emboscados e roubados 
pelos criminosos. A quadrilha re-
alizava disparos de arma de fogo 
com o intuito de amedrontar as 
vítimas.

Durante as buscas, os poli-
ciais apreenderam um revólver 
calibre 22 com quatro muni-
ções, uma garrucha, um facão, 
celulares das vítimas, dois ve-
ículos utilizados para come-
ter os crimes e ainda recupera-

ram um automóvel. A quadrilha 
praticou pelo menos quatro as-
saltos atraindo as vítimas com 
anúncios pelas redes sociais.

Segundo a Polícia Militar, 
um dos acusados havia sido li-
berado no sábado (19) em au-
diência de custódia, mas voltou 
a ser preso na segunda-feira. Os 
policiais descobriram que havia 
dois mandados de prisão con-
tra ele expeditos pela Vara Cri-
minal da Comarca de Capane-
ma. O masculino foi localizado 
em Barracão e encaminhado ao 
Pelotão da Polícia Militar para a 
confecção do Boletim de Ocor-
rência.  Em seguida, ele foi en-
tregue na Delegacia da Polícia 
Civil de Santo Antônio do Su-
doeste, estando à disposição da 
Justiça. (AB)

Presa quadrilha que atraia vítimas com anúncios de 
veículos nas redes sociais

As armas e demais objetos apreendidos com os integrantes 
da quadrilha

 Divulgação

 Divulgação

A Polícia Militar cumpriu 
segunda-feira vários manda-
dos de prisão. Em Pato Branco, 
foi localizado um homem de 31 
anos, acusado de ato obsceno 
em via pública. 

Outra prisão ocorreu du-
rante patrulhamento no bairro 
Pinheirinho. Os policiais abor-
daram um homem, de 38 anos, 

que possuía um mandado de 
prisão em aberto pelo crime de 
falsidade ideológica.

Já em Clevelândia, após 
ocorrência do furto em um su-
permercado, equipes policiais re-
alizaram diligências por diversos 
bairros da cidade, quando abor-
daram dois suspeitos. Com um 
rapaz, de 22 anos, foi localizado 

um telefone celular, e com outro, 
de 24 anos, dois celulares. Este 
último, após informar o nome 
falso, foi reconhecido e devida-
mente identificado, bem como 
constatado um mandado de pri-
são em aberto pelo crime de fur-
to qualificado. Além disso, foi ve-
rificado que ele não fazia uso de 
tornozeleira eletrônica conforme 

monitoração no Sistema Sesp.
Os abordados receberam 

voz de prisão. Eles foram en-
caminhados para as providên-
cias da Polícia Judiciária. Cola-
bore com o trabalho da Polícia 
Militar. Denuncie ligando 181, 
190 ou baixe o APP 190 na 
Play Store. Sua identidade 
será preservada. (Assessoria)

PM cumpre mandados de prisão em Pato Branco e Clevelândia

O Núcleo de Francisco 
Beltrão do Grupo de Atuação 
Especial de Combate ao Crime 
Organizado (Gaeco) deflagrou, 
na manhã de terça-feira (22), 
a Operação Terreno Baldio, 
com o cumprimento de sete 
mandados de busca e apreen-
são em Mariópolis, Curitiba 
e Pontal do Paraná. O objeti-
vo é apurar a possível prática 
dos crimes de organização cri-
minosa, peculato, corrupção, 
concussão, falsidade ideoló-
gica e uso de documento fal-
so, supostamente cometidos 
por grupo criminoso compos-
to por um servidor aposenta-
do da Prefeitura Municipal de 
Mariópolis e proprietários de 
uma imobiliária e incorpora-
dora com atuação no mesmo 
município.

A investigação teve início 
em agosto de 2019, quando o 
Gaeco recebeu denúncia anô-
nima, com imagens, de que as 
máquinas do município de Ma-
riópolis estavam realizando tra-
balho em propriedade particu-
lar de forma irregular. A partir 
de então, o Gaeco passou a apu-
rar a possível utilização de má-

quinas públicas do município 
de Mariópolis para a realiza-
ção de serviços de terraplena-
gens em terrenos particulares, 
em desacordo com o previsto 
na lei.

No decorrer da investiga-
ção, observou-se que um servi-
dor da prefeitura, hoje aposen-
tado, utilizando-se da função, 
enumerava terrenos em débito 
com o erário municipal por lon-
go período, para serem objetos 

de ações de usucapião, supos-
tamente fraudulentas. As ações 
seriam propostas em nome de 
terceiros, considerados “laran-
jas” do esquema criminoso, 
com base em declarações pú-
blicas provavelmente falsas. 
Depois do trânsito em julgado 
das ações de usucapião, parte 
dos terrenos era repassada, me-
diante outorga de procuração, 
ao funcionário municipal apo-
sentado, como retribuição por 

sua participação no esquema.
O delegado do Núcleo de 

Francisco Beltrão do Gaeco, Nil-
mar Manfrin, confirmou as in-
formações durante vídeo divul-
gado na terça-feira. Ele disse 
que foram apreendidos inúme-
ros celulares e documentos que 
serão analisados para dar anda-
mento nas investigações e res-
ponsabilizar as pessoas que su-
postamente praticaram esses 
crimes. (MPPR)

Gaeco deflagra operação para 
investigar possível organização 
criminosa em Mariópolis

Durante as buscas foram apreendidos documentos e vários celulares que serão analisados
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O técnico Bernardo Rezende (Bernar-
dinho) pediu demissão da seleção france-
sa masculina de vôlei na terça-feira (22). 
Em nota, a Federação de Vôlei do país afir-
mou que o treinador, bicampeão olímpico e 
três vezes campeão do mundo pelo Brasil, 
atribuiu a decisão de deixar a equipe a pro-
blemas pessoais e ressaltou que “sua famí-
lia continua sendo prioridade”. Foi a primei-
ra experiência do brasileiro no comando de 
um time estrangeiro.

“É uma das decisões mais difíceis e do-
lorosas de toda a minha carreira. Estou mui-
to triste porque amo esta seleção da França, 
o grupo, os jogadores, a equipe que cons-
truímos. Sou muito grato pela confiança que 
a federação me deu ao longo do ano. Agra-
deço novamente ao Presidente pelo apoio e 

compreensão. Recebi uma recepção incrível 
de todo o vôlei francês e tenho muita dor e 
frustração por não chegar ao fim do projeto 
que começamos a colocar em prática. Mas 
eu tenho que fazer essa escolha, não há ou-
tras escolhas possíveis para minha família, 
que continua sendo uma prioridade. Disse 
ao Presidente que estarei sempre disponível 
para ajudar a federação, os jogadores ou o 
meu sucessor. Desejo o maior sucesso a este 
grupo e ao vôlei francês”, disse o brasileiro.

O treinador seguirá à frente do time 
feminino Sesc-Flamengo, no Rio de Janei-
ro, que tem confronto decisivo na sexta-fei-
ra (25), contra o Osasco, no primeiro jogo 
das quartas de final da Superliga Feminina, 
às 21h (horário de Brasília), em São Paulo.  
(Agência Brasil)

Athletico e Coritiba 
duelam pelo Estadual

A equipe do Athletico Paranaense encerrou na ma-
nhã de terça-feira (22), no CAT Caju, os trabalhos práti-
cos da agenda de preparação para a primeira partida da 
semifinal do Campeonato Estadual. O desafio do Fura-
cão é o clássico contra o Coritiba. O jogo desta quarta-
-feira (23) começa às 20h, no Estádio Joaquim Américo. 
É o primeiro dos dois duelos que vão apontar o finalis-
ta da competição. 

Após eliminar o Londrina nas quartas de final do 
Paranaense 2022, o time do Rubro-Negro retomou a 
programação de treino, no CAT Caju. Na terça-feira, os 
atletas participaram de uma reunião técnica pré-jogo. 
Momento em que jogadores e membros da comissão 
técnica revisam, com o auxílio de imagens em vídeo, o 
jogo adversário e traçam as estratégias para o desafio. 
No campo, os estudos se transformam em ensaios práti-
cos. E até quase a hora do almoço, o grupo trabalhou em 
treino tático. Primeiro, com bola rolando. Depois, em jo-
gadas de bola parada.

Para os jogadores convocados para enfrentar o Co-
ritiba, a programação pré-jogo continua na manhã desta 
quarta-feira, quando está prevista uma sessão de alonga-
mentos no CAT Caju.

Coritiba
Os jogadores do Coritiba treinaram no Couto Perei-

ra, antes do clássico pela semifinal do Campeonato Pa-
ranaense. O Verdão passou pelo Cianorte nas quartas de 
final e agora busca, contra o seu maior rival, a vaga na 
decisão da competição.

O técnico Gustavo Morínigo comandou a última ati-
vidade com uma novidade: o retorno do capitão Willian 
Farías, que treinou e foi relacionado para o jogo. Além da 
volta de Willian aos relacionados, a comissão técnica al-
viverde contará também com o lateral-esquerdo Guilher-
me Biro e o volante Val, que cumpriram suspensão con-
tra o Cianorte. (Assessoria)

Divulgação

O Furação se preparou e quer abrir vantagem no primeiro 
jogo da semifinal do Estadual

Bernardinho pede demissão da 
seleção francesa

O Pato Futsal volta a jo-
gar em casa nesta quarta-
-feira (23), às 20h05, con-
tra o Galo, de Dois Vizinhos. 
A partida é válida pela ter-
ceira rodada da Série Ouro 
do Campeonato Paranaense 
de Futsal 2022. Os ingres-
sos estão à venda de ma-
neira antecipada, no Café 

da Praça e também na Bar-
bearia Vila Nova, seguindo 
os valores de R$ 30,00 (in-
teira) e R$ 15,00 (meia-en-
trada). Crianças até 12 anos 
têm acesso livre.

Na atual edição do Es-
tadual, o Pato Futsal soma 
três pontos em dois jogos 
disputados, com o retros-

pecto de uma vitória e uma 
derrota. Para o duelo des-
ta quarta-feira, a equipe 
conta mais uma vez com o 
apoio da torcida para bus-
car a vitória. “Procuramos 
corrigir alguns erros em re-
lação ao último jogo, apri-
morar rapidamente nosso 
entrosamento e com mais 

tranquilidade para definir 
as jogadas. Nós sabemos 
do equilíbrio de todas as 
equipes no Estadual e nesta 
quarta-feira será mais um 
grande jogo, diante de um 
adversário já conhecido”, 
destacou o ala Luciano, que 
enfrenta a ex-equipe pela 
primeira vez.  (Assessoria)

pato Futsal recebe o Dois Vizinhos

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A equipe do Pato Bas-
quete tem um jogo difícil 
pelo Novo Basquete Bra-
sil (NBB). O time pato-bran-
quense recebe o São Paulo 
nesta quarta-feira (23), às 
19h30, no Ginásio do Sesi.

A primeira fase da com-
petição entra na reta final e 
o Pato Basquete quer ven-
cer os jogos em casa para 
se manter na zona de clas-

sificação para os playoffs do 
NBB. O time comandado por 
Dedé Barbosa é o nono colo-
cado, com 11 vitórias em 27 
jogos. Já o São Paulo está na 
quarta colocação, com 19 
vitórias em 26 jogos.

O técnico Dedé Barbosa 
acredita que, para garantir 
vaga nos playoffs, serão ne-
cessárias mais duas vitórias 
nos últimos cinco jogos. “Pe-
las contas, muitas equipes 
podem fazer 12 vitórias. En-
tão com mais uma vitória a 

gente pode se classificar ou 
estar fora. Já com duas vitó-
rias nos últimos cinco jogos 
é certeza que a gente está 
dentro”, destacou. 

Dedé teve mais de uma 
semana para preparar a 
equipe. Ele espera um jogo 
difícil, pois o São Paulo está 
vivendo o seu melhor mo-
mento na competição. “A 
equipe está focando muito 
jogo a jogo e depois da par-
tida com o São Paulo volta-
remos a atuar somente dia 

31, contra o Bauru. Então 
a gente focou nos treinos 
a parte técnica e tática em 
relação ao perfil do jogo do 
São Paulo”, completou.

O Pato Basquete trei-
nou na manhã de terça-fei-
ra no Ginásio do Sesi. Nes-
ta quarta-feira haverá uma 
edição de vídeo e último 
treinamento antes do jogo 
contra o São Paulo. O trei-
nador espera mais uma vez 
o apoio da torcida na busca 
pela vitória.

Pato Basquete enfrenta 
o São Paulo pelo NBB

Mauricio Moreira

O Pato Basquete precisa de duas vitórias nos últimos cinco jogos para garantir a classificação
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Agência Brasil
A demanda por cursos 

na área de saúde aumentou 
na educação superior, e es-
sas graduações ficam entre 
as mais procuradas tanto 
no ensino a distância (EAD) 
quanto no presencial. As in-
formações são do levanta-
mento Observatório do En-
sino Superior: análise dos 
microdados do Censo da 
Educação Superior 2020.

Entre as dez graduações 
a distância mais procuradas 
em 2020 e que tiveram au-
mento no ingresso de alu-
nos em relação a 2019, qua-
tro são na área de saúde: 
farmácia, com crescimen-
to de 416%; biomedicina, 
com aumento de 190%; nu-
trição, com 70,5%; e enfer-
magem, com 30,4%. Esses 
cursos não são totalmente 
remotos, contam com ativi-

dades presenciais e práticas 
de ensino.

Sete dos 20 cursos pre-
senciais mais demanda-
dos por novos alunos são 
na mesma área: psicologia, 
com aumento de 7,6% nas 
matrículas; medicina ve-
terinária (6,9%), medicina 
(4,1%), odontologia (0,5%), 
biomedicina (2,1%). Os cur-
sos de enfermagem e fisio-
terapia, apesar de estarem 
entre os mais procurados, 
tiveram queda no número 
de matrículas em relação a 
2019, respectivamente de 
9,6% e 12,7%.

“Essa tendência foi ace-
lerada pela pandemia, na me-
dida em que a sociedade to-
mou mais conhecimento dos 
chamados heróis da linha de 
frente e percebeu a neces-
sidade de mais e melhores 
profissionais de saúde”, diz 

o diretor presidente da Asso-
ciação Brasileira de Mante-
nedoras do Ensino Superior 
(Abmes), Celso Niskier.

Ele ressalta que as car-
reiras na área da saúde pre-
cisam de diploma para exer-
cer a profissão, o que faz 
com que os alunos tenham 
de buscar graduação. Além 
disso, tratam-se, segundo 
Niskier, de profissões com 
salários médios maiores que 
outras carreiras.

Educação a distância
O levantamento, feito 

pela empresa de pesquisas 
educacionais Educa Insights 
e divulgado pela Abmes, 
teve como base o Censo da 
Educação Superior, realiza-
do anualmente pelo Insti-
tuto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Aní-
sio Teixeira (Inep). Por cau-

sa dos impactos da pande-
mia, o período de apuração 
do Censo 2020 foi prorro-
gado. Os resultados foram 
divulgados em fevereiro de 
2022.

Entre os destaques do 
censo está o avanço da edu-
cação a distância. Em 2020, 
os iniciantes nesses cursos 
ultrapassaram os calouros 
nos cursos presenciais. Dos 
mais de 3,7 milhões de ini-
ciantes de 2020 (institui-
ções públicas e privadas), 
mais de 2 milhões (53,4%) 
optaram por cursos a dis-
tância e 1,7 milhão (46,6%) 
pelos presenciais.

Na edição de 2019, a 
rede privada já havia re-
gistrado o ingresso maior 
nas vagas das graduações 
a distância. Nos últimos dez 
anos, o número de ingressos 
em cursos presenciais enco-
lheu 13,9%, enquanto nos 
cursos a distância aumen-
tou 428,2%.

Entre as áreas dos cur-
sos a distância, saúde avan-
çou 78% em relação a 2019, 
com mais 78.527 estudan-

tes. “A EAD veio para ficar e 
é parte da solução. O que te-
mos de fazer é garantir que 
cresça com qualidade”, en-
fatiza Niskier. “Acredito que 
vamos construir um modelo 
de EAD que seja bom para 
o país, por causa da flexi-
bilidade, da acessibilidade 
que proporciona, e que ga-
ranta os padrões de qualida-
de exigidos”. Em relação aos 
cursos de saúde, ele ressal-
ta que defende as atividades 

presenciais e as práticas, 
que não é a favor de um cur-
so 100% a distância.

Apesar dos impactos da 
pandemia em 2020, mais 
de 8,6 milhões de matrícu-
las foram registradas no en-
sino superior, o que repre-
senta crescimento de 0,9%. 
Em relação a 2019, o núme-
ro de matrículas totais avan-
çou 3,1% entre as institui-
ções privadas e encolheu 
6% nas públicas.

Graduações mais procuradas em 2020 
foram na área de saúde

AgênciA BrAsil

As informações são do levantamento Observatório do Ensino Superior
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